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北京天普太阳能集团工会副主席
郭凤廷

“家”是工会服务不变的主题
又是一年中秋节 ， 天普工会节

前 “徒步走健康 快乐过中秋 ” 和
“家和万事兴中秋晚会” 两项活动终
于忙完了 ， 明天趁着放假可以好好
歇一天了。

下午 ， 看到女职工们一起在食
堂包饺子 ， 有说有笑 ， 真是有种大
家庭一起过年的感觉 。 当时就想 ，
过会儿的晚会一定不能有疏漏 。 我
一遍一遍地查看每项筹备工作的进
展 ， 员工们干劲十足 ， 该准备的都
提早准备着， 心里也踏实多了。

晚会马上开始了， 看到我们的
职工礼堂400名职工汇聚一堂， 很激
动。 “家和万事兴”， 我特别喜欢这
个晚会主题 ， 正如公司程总在晚会
致辞的时候 ， 第一句就是 “天普的
家人们你们好吗？” 中秋佳节， 本应

该是和家人 、 特别是长辈团圆的日
子， 但是因为工作任务重， 假期时间
短 ， 大部分职工都不能回家看望父
母， 工会办中秋晚会， 就是为了让职
工找到家的感觉， 让远在家乡的父母
放心。

节目开始了， 都是咱们职工自己
编排的节目， 唱歌、 跳舞 ， 还有相
声 、 小品呢 。 从主持人 、 到灯光 、
舞 美 ， 餐 桌 服 务 人 员 ， 都 是天普
自己职工。

晚会很成功， 和职工打招呼时，
好多职工都说 “大节小节， 工会都想
着职工呢， 真是我们的娘家人。” 作
为公司工会副主席， 对职工要知冷知热，
想在职工前头才能为职工服务好， 只有
为职工创造家的氛围， 才能让职工找
到家的感觉， 才能更好地安心工作。
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■我在现场

■职工日记

为老人们办事 很神圣

公交客三分公司宣传干事
石磊
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现在是晚上十点，我刚刚迈入家
门。 今天是中秋节前最后一个工作
日， 更是分公司329路为北宫养老院
增设站点的首日，也是我格外繁忙的
一天。

作为一名宣传干事 ， 把分公司
发生的大事小情报道出来是我的本
职工作 。 所以 ， 我的工作地点一般
都不在办公室 ， 大多数都在基层车
队和一线职工身边。

我驱车近一个小时来到了位于
李家峪北附近的北宫养老院 。 也许
是老人们都得知今天下午养老院门
口增设站台的消息 ， 院方组织老人
们自发地来到了路边站台见证第一
班车辆进站。

我来到站台时恰巧看到了这一
幕， 我眼前的老爷爷老奶奶都已经
是耄耋之年 ， 当他们看到车辆停靠

在站台的时候 ， 老人们都露出了笑
容 。 也许今天是中秋节前一天的原
因， 我看到这一幕时联想到了团圆这
个词， 也许因为多了这一站就会使老
人们和儿女团圆变得更便捷。 养老院
位置非常偏僻， 增设站点显然对老人
和他们的家人带来了很大帮助， 我采
访了几位老人和院长， 他们都满口感
谢。 我在此时也感到了自己作为一名
宣传工作者的神圣感。

回程的路上赶上了这个月以来最
堵的一天， 在半路停车休息时接到妈
妈打来的电话 ， 问我什么时候能到
家， 给不给我留饭。 我赶忙说 “晚上
回家吃饭”。

天突然下起了雨， 我不禁想到今
天在养老院遇到的那些老人， 他们的
家人是否和我 一 样 也 在 奔 向 团 圆
的路上……

9月18日， 中秋节后的第一个工作
日，北京天气变凉。地处海淀区的北安
河定向安置房项目现场，挖掘机、运输
车辆往来繁忙。

用劳动竞赛保工期
“10月底前，我们盖好的保障房就要

交工了。 现在正做最后的市政绿化工
程，处在百日劳动竞赛抢工期时期。”中
建一局五公司北安河安置房第二项目
书记邓青川说。 用劳动竞赛来抢工期、
比质量、比安全，这可是北安河定向安
置房项目从开工到现在一年多工期的
常用手法，往往是一个劳动竞赛刚结束
另一个又开始。

“临近收尾，外墙安装、机电安装、
卫生间防水、市政工程、园林景观等同
时穿插进行，有10支劳务队伍近千人在
现场奋战，我们希望按时交工，让老百
姓早日住进安置房。”邓青川说。

邓青川介绍，北安河定向安置房是
北京市重点民生工程，安置总户数4341
户，总人数10183人，第二项目负责其中
16栋楼房及附属市政绿化设施的施工。

“仅用70天，我们就将3号楼的地下
3层、地上15层抢工完毕，从年初的基坑
到结构封顶， 平均3天半一层。3号楼还
拿下了北京市结构‘长城杯’奖。”提起
在劳动竞赛中的抢工期，项目生产经理
乔磊自豪地说。

这速度是怎么拼出来的？ 乔磊说，
关键因素是人， 每一名职工都很拼。技
术总监李冠军为了赶工期，肩负巨大压
力。 家中2岁多的孩子在小区和其他孩
子玩闹时伤了眼睛，他也只是在孩子动
手术那天陪一会儿，手术一做完，他返
回岗位。

土建工长宋奇原定今年五一结婚，
因为抢工期， 只能先回老家领完结婚
证，又立即返回施工现场，将婚礼推迟
到了安置房交工以后。

质量不因工期紧而放松
抢工时， 项目并没有忽视质量，反

而是当做重点来抓。质量总监赵金锋深

有感触：“保障房是民生工程，也是民心
工程。虽然工期紧，但作为刚刚拿过中
国政府质量奖的中建一局 ， 本着工
匠精神 ，每个环节都精心打造 。我们
作为质量把关人员 ， 不能因为工期
紧就有一点点放松。”

平时，赵金锋很注意施工的每个细
节，在搭防护架时，赵金锋细致到一个
螺丝钉都要用手去拧一下。“以地库为
例，3层的螺丝钉就有约300万个， 我们
分成3组，抽查率至少20%，这就是约60
万个，为的就是确保质量安全。”

抢工期间，有一天赵金锋在现场检
查时 ， 发现刚打好的混凝土上有一
个脚印。“谁干的？混凝土上绝不能有一
个脚印的。”在赵金锋的严厉追查下，很
快就找到“事主”，原来后续流程人员因
为赶工期，没等混凝土养护时间够就上
来操作。

面对这种情况， 赵金锋对该名员
工进行了严厉的指责， 并拿出整改办
法。一方面，赵金锋督促相关人员趁混
凝土未完全凝固时找补平； 另一方面，
向项目领导申请增加模板防护的投入，
盖混凝土上， 防止混凝土被人踩出脚
印。“虽然增加了投入，但这样值得！”

赵金锋介绍， 北安河定向安置房
建设的标准并不低。考虑到近年来北安
河地区雨水比京城其他地方多，卫生间
等位置的防水要比正常的多出两道。验
收时，验收人员也增加了一倍，确保能
够及时验收。

“在劳动竞赛时， 项目党支部和工
会联合会发挥了很重要的作用。” 邓青
川说。

邓青川说，看着抢工的员工一个个
每天都很累， 好些人累得不想早起，直
接省掉早饭，但这样不能有旺盛的精力
来保证上午的工作。为此，项目工会联
合会推出了阳光早餐，每天换着不同的
花样，吸引员工早起吃早餐。

“很多员工家在北京， 但无法每天
回家， 我们就给职工宿舍安了空调，配
备独立卫生间，准备24小时热水，创造
良好的条件保证员工休息。”邓青川说。

□本报记者 马超

抢工期更要严把质量关


